

# LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO II

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Núm. 58

## SUSCRIPCIONES

EN JACA: Un trimestre UNA peseta.  
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.  
ULTRAMAR: Id. 3 pesetas.  
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas.

Jaca 19 de Junio de 1897.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

## ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos á gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana, y precios convencionales.  
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

## LA POLÍTICA ECONÓMICA

Hasta hace poco más de medio siglo puede asegurarse que no tuvo España sistema económico alguno, porque el conjunto de gabelas, arbitrios y exacciones de todas clases que vinieron constituyendo los ingresos del presupuesto, sirvió siempre para cubrir las exigencias del momento y las necesidades que surgían á cada instante; y después que éstas desaparecían, presentándose otras nuevas, aquellos medios del Tesoro quedaban permanentes, aguardando otros para llenar nuevas necesidades, sin que jamás se pudieran tener previsiones racionales y científicas, porque todo dependía del acaso y de una política sin más base que la pasión ni otros fundamentos que los motines y ambiciones surgidas en la encarnada lucha de los grupos políticos, que se hacían guerra sin cuartel, no sólo en el Parlamento y en la prensa, sino á tiros, en las calles y en el campo.

Algún tanto desahogado el Tesoro en los periodos de paz escasísimos que se disfrutaban, y oprimido y exhausto en la guerra, que era nuestro estado casi permanente, siempre ha habido un gran desequilibrio entre los gastos y los ingresos, lo que se ve con repasar las memorias de nuestros hacendistas y los resúmenes de los presupuestos.

En la actualidad ya podemos decir con alguna más exactitud que tenemos Hacienda, pues aunque depende ésta todavía bastante de lo inesperado, los principios fijos y estables sobre que los presupuestos se basan y la regularidad y el método que se llevan en su desarrollo, contribuye á que vayamos entrando en verdadera normalidad, aunque no puede afirmarse que hemos conseguido un orden económico acabado y tan próspero como debemos desear y los tiempos exigen.

Hasta ha poco consistía nuestro sistema rentístico en calcular con gran exceso y desproporción los gastos y realizar de un modo imperfecto y á veces abrumador los ingresos, supliendo la diferencia con los recursos de la deuda flotante y del Tesoro, y cuando ésta aumentaba excesivamente, llevándola á la del Estado.

No es esto sólo lo que entristece el ánimo de cuantos reflexionan acerca del estado de nuestra Hacienda, sino que el apartamiento sistemático que han tenido hasta ahora la mayoría de nuestros políticos de las importantes cuestiones relacionadas con aquélla, la manera de ser de las Cortes, la organización malsana de las corporaciones populares, la absorbente centralización de las fuerzas oficiales y la falta, en fin, de una política económica, son así mismo causas fundamentales de los peligros que se corren y de las desdichas que todos lamentamos.

Por fortuna, ya parece que la política se inclina á una transformación substancial, porque las batallas más rudas que los partidos

riñen y los puntos de vista que cada agrupación tiene en lo relativo á cuestiones económicas son los temas preferentes y hasta puede decirse que los programas respectivos. Esto, que es un gran progreso y que contribuye á que en el Parlamento, en la prensa y en cuantos puntos se agita la política, haya más templanza, obliga también á mayor estudio por parte de los que han de intervenir en tales asuntos y á que el cuerpo electoral piense en que debe escoger para sus representantes personas entendidas y prácticas en cuanto se refiere á la riqueza, administración y Hacienda del país, y hombres independientes, de acreditada probidad y posición, que más se preocupen de prontas y discretas soluciones que de lucir su oratoria ó su pluma en pugilatos de ciencia abstracta y de bien decir, que si nunca sobran y son adornos muy estimables, ni impresionan ya como antes, ni dejan más rastro que la espumosa estela de nave que pasa.

No habiendo, como no hay costumbres en el pueblo español de estudio, ni siquiera de lectura en lo que se refiere á la política, y menos aún en la parte económica, pudiendo asegurarse, sin miedo á error, que de los 18 millones de habitantes no existe medio millón que se entere de los problemas, en general, expuestos por la prensa, ni pasarán de 100.000 los que analizan reflexivamente las soluciones financieras, que se encargan de exponer reducidísimo número de personas, influidas, la mayor parte de las veces, por prejuicios de escuela y de dar gusto á sus parciales, las Cortes son las únicas donde se ventilan tan interesantes asuntos, y ellas, por lo mismo, las responsables de los males que sufre el país.

Pero como éstas no se forman en el día, sino generalmente al capricho y deseos de los gobiernos, con la imposición de una política que por antiguos extravíos y viciosas corruptelas arranca del caciquismo y necesita dar á aquellos una mayoría supeditada y completamente á sus órdenes, no acaba de consolidarse un buen sistema económico, que únicamente se logrará el día en que la gobernación del Estado dependa de la elección del Parlamento, y no éste de la voluntad de los gobernantes.

## PREGUNTAS Y RESPUESTAS

Nos explicamos que las gentes anden confusas delante del problema de Cuba, porque se escribe mucho sobre la necesidad de *hablar claro y de poner remedio*; y los mismos que dan estos consejos y formulan estas excitaciones, se guardan la receta que hubiera de acabar pronto con los males que padecemos.

Si el remedio fuera sencillo ya hubiera salido á la superficie.

Primero pensaron casi todos los españoles que con mandar muchos soldados todo se arreglaría.

Se han mandado hasta 200,000 y el problema sigue en pie.

Casi nadie pensaba en concesiones ni reformas, y al que hablaba en contra de la guerra por la guerra casi casi se le tenía por mal español.

Ha sido preciso que se perdiera la vida de muchos hombres, que se derritieran muchos millones de duros, y que los desengaños penetraran por los ojos de los más obcecados, para que se abriera camino la idea de que con solo la fuerza material no se resolvía el problema.

El Sr. Cánovas ha sido también de los que creían que la fuerza material disolvería el tumor, y además tenía confianza en procedimientos de dureza.

Por eso al relevar al general Martínez Campos, nombró al general Weyler.

Sigue la guerra; no se va tan á prisa como se había dicho á pesar de los 200.000 hombres; se recibe la famosa nota de Mr. Olney, y entonces el Sr. Cánovas varía de opinión y publica un plan de reformas más expansivo que el del Sr. Maura: un plan en el fondo, autonómico, si se plantea con sinceridad y las operaciones electorales de que habla la *Gaceta*, no resultan una farsa, como podría suceder.

Descartando esta contingencia, tenemos ofrecido un régimen autonómico, con la esperanza de que influya en los espíritus y se acabe la guerra.

La falta de autoridad en los reformadores de Madrid, y la desconfianza por los procedimientos del general Weyler, no eran para inspirar la mayor confianza; y, en efecto, la influencia de las prometidas reformas, ha sido nula.

Pero como España sigue padeciendo, y cada día se muestra más ansiosa de poner término á una guerra que la desangra y que la empobrece, se llama á la puerta de los partidos pidiendo soluciones nuevas; lo cual hace sospechar que se estiman oscuras ó deficientes las contenidas en los decretos del Sr. Cánovas.

Estos decretos tienen, sin embargo, una tendencia autonomista muy pronunciada, aunque es muy esencial que se planteen con sinceridad, y que inspiren confianza las autoridades encargadas de su cumplimiento.

¿Hay que hacer alguna concesión más?

¿Conviene que España vaya acostumbrándose á la idea de que Cuba se gobierne por sí misma, en vez de ser gobernada desde la plaza de Santa Cruz?

¿Debemos irnos descargando de iniciativas y resoluciones, que han de atribuirse al Consejo de administración y al gobernador general?

Pues dentro de las mismas reformas prometidas cabe ponerse en esta tendencia.

Desde luego es muy importante tener fe en el nuevo procedimiento, y que haya en los partidos unidad de criterio y dirección fija y firme; pero, después de esto, es muy impor-

tante que los intérpretes y ejecutores en Madrid y en la Habana inspiren una gran confianza.

Insistimos, mientras tanto, en decir que son muchos los que preguntan á los demás sobre el remedio, cuando si éste fuera tan sencillo, no se guardarían el específico.

## LA INSURRECCIÓN FILIPINA

El último telegrama facilitado por el Gobierno á la prensa de Madrid, que encontramos en los periódicos de aquella capital, no carece de importancia, por lo que lo transcribimos á continuación.

Manila 15.—Madrid 16 de Junio.—Capitán general á ministro Guerra:

No pudiendo insurrectos Cavite y Batangas sostenerse en los montes, por carecer auxilio pueblo y por constante persecución, se trasladó el titulado generalísimo Aguinaldo, pasando el Pasig en grupos, á montes Morong, para conferenciar con Llanera, jefe insurrecto del Centro Luzón, y seis cabecillas, únicos de esta isla.

Por confidencia supe que Aguinaldo con unos 4 000 hombres y con unas 1 000 armas de fuego, se hallaba en el sitio Puray, montes Montalvan, en posiciones formidables por anfiteatro de montañas escarpadísimas y estrecha garganta de accesos, dispuso un ataque combinado por varias columnas, tres de ellas pertenecientes á esta provincia con unos 1 200 hombres y otra de 1.000, procedentes de Bulacán. Con las primeras, el general Zappino dispuso con acierto se amagase por varios puntos á Puray, dando lugar á que la de Bulacán, subiendo aquellos montes, tuviera tiempo de envolverla.

En el día de ayer fué atacado Puray, de frente, por la columna del teniente coronel Dujols, tomándose las posiciones con gran valor y pericia; al mismo tiempo que la de Bulacán, al mando del comandante Primo de Rivera, les cortaba la retirada, causando muchas bajas.

Todas estas fuerzas, además del valor de que vienen dando muestras, han soportado fuertes penalidades, por duras marchas, algunas de noche, y lluvias torrenciales.

Según noticias, enemigo ha tenido más de 400 muertos; las nuestras muy sensibles; dos capitanes y dos segundos tenientes muertos, uno primero herido y de tropa 23 muertos y 58 heridos.

Recomiendo eficazmente fuerzas de ataque, y especialmente al heróico teniente coronel Dujols.—Primo de Rivera.

\*\*\*

Los telegramas particulares relativos á la brillante victoria obtenida sobre las gentes de Aguinaldo, relatan algunos interesantes detalles y añaden datos que no menciona el general Primo de Rivera en el cablegrama anterior.

Dice uno de aquellos telegramas que los rebeldes habían tomado posiciones, desplegándose en un anfiteatro en el valle de Puray, limite de las provincias de Bulacán, Manila y Morong.

En los barrancos habían establecido los rebeldes importantes defensas.

Aguinaldo, con gran astucia, destacó grupos de insurrectos disfrazados de cazadores, que, al acercarse las tropas, acudieron á su encuentro, dando entusiastas vivas á España y al ejército, y pretendiendo envolver una columna, para lo cual se aproximaron á unos 50 metros de distancia.

Varios guardias civiles, desertores en su mayor parte de la columna Dujols, procuraron contribuir también á este ardid afectando que cooperaban á la acción de los leales.

Por fortuna, pronto se comprendió el engaño, organizándose el combate.

Las fuerzas mandadas por el teniente coronel señor Dujols, atacaron de frente las posiciones enemigas, mientras que cargaban sobre el flanco los soldados de la columna del comandante Sr. Primo de Rivera.

Nuestros soldados lucharon con su proverbial bizarría.

Duramente castigados tuvieron que ceder al fin los insurrectos, y en la retirada los soldados de la columna Primo de Rivera les causaron muchas bajas.

Añade el telegrama de referencia que en el campo de batalla se recogieron 500 cadáveres de rebeldes.

Al entrar los heridos españoles en Manila, fueron objeto de entusiasta recibimiento, vitoreándose al teniente coronel Dujols y al comandante Primo de Rivera.

En el despacho se da como segura la muerte durante la lucha del cabecilla Andrés Bonifacio, el titulado Rey de Silán.

Otros telegramas recibidos en Madrid amplían también el despacho oficial y confirman plenamente, según dice un periódico, la muerte de Andrés Bonifacio, cuyo cadáver se ha identificado.

Añádese que los rebeldes tagalos han elegido presidente del Katipunan al clérigo Dandam.

En telegrama oficial comunica el capitán general de Filipinas los nombres de los oficiales muertos y heridos en el combate de Puray, que son los siguientes:

Muertos: capitanes de infantería D. Casimiro Arnaiz García y D. Ramón Escobar Carullo; segundos tenientes de infantería D. Ricardo Martínez Herrero y D. Juan Pascua Martín.

Heridos: Primer teniente de infantería D. Ezequiel del Hoyo Varela.

De tropa, 23 muertos y 58 heridos.

El ministro de la Guerra, en nombre de S. M. la Reina y del Gobierno, dirigió anoche al general Primo de Rivera un telegrama de felicitación.

Además el general Azcárraga, pide al capitán general de Filipinas proponga para las recompensas que estime oportunas á los jefes y oficiales distinguidos en el brillante combate.

A pesar de esta felicitación, la prensa en general aprecia con notas poco tranquilizadoras las últimas noticias de Filipinas, pues dice, y no sin motivo, que las cosas no andan allí tan fáciles como había dicho el Gobierno.

## CUBA

De regreso de la Habana y á su paso por Cayo-Hueso, el marqués de Rabel ha hecho algunas manifestaciones al corresponsal del *Heraldo de Madrid*.

Dice que los norteamericanos detestan tanto á los cubanos insurrectos como á los leales.

El propósito que persiguen, es aumentar la guerra con los poderosos elementos con que cuentan, procurando el aniquilamiento de las fuerzas vivas del país y el agotamiento de España, pues por este camino, y apelando más tarde á razones de humanidad y colectivo interés, creen fácil posesionarse de la colonia.

Está convencido el Sr. Rabell de que toda la colonia española residente en los Estados Unidos rechazó como él, con verdadera indignación, los propósitos de intervención encubierta del gobierno americano en los asuntos que sólo á España corresponde resolver en Cuba.

Entiende la colonia española—dice el corresponsal—como entiende el Sr Rabell, que *cuanto hace el gobierno de los Estados Unidos es una verdadera é irritante intervención y antes que consentir esto, todos los españoles de Cuba preferirán hundirse con España, si no fuera posible el remedio.*

\*\*\*

Según telegrama de *La Correspondencia*, ha sido batida en Pinar del Río la fuerza que mandaba Perico Delgado, haciéndoles 29 muertos y siete prisioneros.

Después del encuentro se han presentado 36 rebeldes de los que formaban la partida, y Perico Delgado huyó solo.

\*\*\*

El cónsul de Jamaica ha participado al general Weyler que se han refugiado en aquella isla, fugitivos de Cuba, seis cabecillas y varios marinos de los que formaban parte de la tripulación de los barcos que han conducido las últimas expediciones filibusteras.

\*\*\*

*El Liberal*, que no deja de la mano el asunto del relevo del general, dice en su número del jueves lo siguiente:

«Siguen en este punto las cosas como quedaron en la conferencia de los Sres. Cánovas, duque de Tetuán y Azcárraga, celebrada en la Huerta, y que tanto ha dado que hablar en estos últimos tres días.

Pero presúmese, porque es lo más razonable, que algo ha de ocurrir en plazo no lejano, y en que debe ocurrir, coinciden muchas opiniones y muchas voluntades.»

Por el contrario, *El Nacional*, opone esta terminante rectificación:

«Volvemos á repetir lo que ya hemos dicho en otras ocasiones: que pierden lastimosamente el tiempo los que suponen inclinado al Sr. Cánovas del

Castillo á sustituir, dentro de un plazo más ó menos largo, al capitán general de la isla de Cuba.

El general Weyler *está procediendo con singular acierto*, como lo demuestran los elogios que le dirigen en Cuba todos los buenos españoles, y no hay razón, por tanto, para que el Gobierno prescindiera de sus valiosos servicios.»

\*\*\*

Las torpezas que en la cuestión del billete ha cometido el Sr. Castellano, han creado en Cuba una situación intolerable, y todo se vuelve combinaciones para buscar el remedio.

De la última receta habla *La Correspondencia* en estos términos.

«Habana, 17.—Los síndicos de todos los gremios han acordado proponer hoy al general Weyler, como solución á la crisis monetaria, que se haga la recogida de todos los billetes en circulación á la par, creando títulos de cien pesos de deuda amortizable, por valor de 20 millones de pesos, con el interés de 6 por 100 anual.

La garantía de esta nueva Deuda sería el producto de un impuesto de 10 por 100 sobre el valor de todas las mercancías que se importen en la isla.»

## NUESTRA CARTERA

En los exámenes de prueba de curso verificados en el Colegio privado de segunda enseñanza de las Escuelas Pías de esta ciudad hace pocos días, se han obtenido las calificaciones siguientes:

*Religión y Moral*.—D. Manuel García Gastón y D. Antonio Villena Larraz, sobresalientes. D. José Lacadena Arbués, notable. Un bueno y dos aprobados.

*Geografía general*.—D. Manuel García Gastón y D. Antonio Villena Larraz, sobresalientes. D. José Lacadena Arbués, notable. Un bueno y dos aprobados.

*Latín y castellano*.—Primer curso.—D. Manuel García Gastón, sobresaliente. D. Antonio Villena Larraz, notable. Dos buenos y dos aprobados.

*Latín y castellano*.—Segundo curso.—D. Fausto Gavín y Bueno, notable. Dos buenos y dos aprobados.

*Historia de España*.—D. Fausto Gavín y Bueno, sobresaliente. D. Mariano Mainer Sánchez, notable. Un bueno y dos aprobados.

*Historia Universal*.—D. Ricardo Compairé Escartín, D. Victorian Avenirán Vidal y D. Luis Lázaro Lacostena, notables, y dos buenos.

*Aritmética y Algebra*.—Un bueno y cinco aprobados.

*Geometría y trigonometría*.—Un bueno, tres aprobados y un suspenso.

*Francés*.—Primer curso.—D. Ricardo Compairé Escartín, D. Vicente García Gambarte y D. Luis Lázaro Lacostena, notables. Un bueno y dos aprobados.

*Francés*.—Segundo curso.—Un aprobado.

*Psicología, Lógica y Ética*.—D. Francisco Menac Pallás, sobresaliente. D. Francisco García Aibar, notable, y un bueno.

*Física y Química*.—D. Francisco Menac Pallás, notable. Un aprobado y un suspenso.

*Historia Natural*.—D. Alberto Laplana Cajal, sobresaliente. D. Ramón Menac Pallás, notable. Un aprobado.

*Agricultura*.—D. Ramón Menac Pallás, sobresaliente, y D. Alberto Laplana Cajal, notable.

En estos últimos días han sido auxiliados por la comisión de la *Cruz Roja* de esta ciudad, los soldados Francisco Araguás y José López López, que, procedentes del ejército de Cuba, vienen con licencia por enfermos á Javierregay, su pueblo natal. Los dos se encuentran en estado relativamente satisfactorio, siendo de esperar que el solícito cuidado y el consuelo de hallarse al lado de sus familias, les devolverá pronto la salud perdida en aquel ingrato clima.

Han sido nombrados juez y fiscal municipal de esta ciudad para el bienio de 1897-99, D. Dionisio Irigoyen y D. Pascual Gastón, respectivamente.

Con motivo de los exámenes de las niñas que asisten al Colegio de Hermanas de la Caridad de Santa Ana de esta ciudad, los días 21, 22 y 23 del corriente mes habrá en aquel favorecido centro de instrucción y educación una exposición de labores, que por el número de objetos y por la riqueza y perfección de los trabajos expuestos, merecerá ser visitada por las personas de buen gusto.

Nuestro Ayuntamiento, haciendo uso del dere-

cho que tiene para disponer de los locales del casino "Gabinete de Recreo," dará en los primeros días de la próxima semana un baile á los niños de las escuelas públicas de esta ciudad, como premio á sus exámenes, de los que ha quedado muy complacido.

A pesar de hallarnos en los días críticos, nada se ha pensado relacionado con fiestas para Santa Orosia, debido á lo que, excepción hecha del festival religioso, no contaremos con ninguno profano que anime nuestra ciudad. Otro año será.

El martes último se cometió un robo en la casa de D. Francisco Zaborau, cura párroco de Arrés, consistente en dinero por la cantidad de 2.000 pesetas.

El juzgado ha comenzado á instruir la oportuna sumaria.

No ha llegado á nuestro poder la carta del activo é ilustrado corresponsal de LA MONTAÑA en Madrid, razón por la que nuestros suscriptores lamentarán ciertamente su falta tanto como nosotros mismos.

El tiempo, no obstante hallarse significado en calor, permite disfrutar algunas horas de un fresco alhagador, producido por un suave viento O. que, al mismo tiempo, favorece de una manera notable la paulatina granazón de los cereales, y que hace retardar algún tanto la siega de las cebadas.

Se ha celebrado la festividad del *Corpus Christi*, y sigue celebrándose la octava, con la majestuosa pompa y brillantez con que en nuestra santa iglesia Catedral acostumbran solemnizarse los grandes misterios del cristianismo. En la misa del jueves, que fué celebrada de pontifical por el reverendísimo señor Obispo, ejecutóse magistralmente la del inspirado maestro Hernández por la capilla, acompañada de una nutrida orquesta organizada con elementos de la música militar.

Una mañana apacible, de temperatura suave y agradable favoreció grandemente el lucimiento de la procesión que fué ordenada y vistosa. A ella asistieron comisiones de todos los cuerpos é institutos del ejército, siendo presidida por el alcalde ejerciente D. José Lacasa, llevando á su derecha al teniente coronel de ingenieros D. Federico Jimeno. Cubría la carrera la fuerza del regimiento de Galicia, que se halla destacada en esta plaza, dando el piquete una sección de artillería.

El lunes terminó la novena que la asociación del Apostolado de la Oración ha dedicado, como en años anteriores, con gran solemnidad al Sagrado Corazón de Jesús. Todos los días fué ocupada la sagrada cátedra por profesores del Seminario Conciliar que han demostrado una vez más sus excelentes aptitudes para la predicación.

En la última relación de las defunciones ocurridas en el ejército de operaciones en Cuba, hallamos las siguientes, de soldados correspondientes al partido de Jaca:

Antonio García Navas, Miguel Marquez Mena, Francisco Lacosta Jarne (sargento), y Mariano Ibort Piedrafitra (sargento), de Jaca; Juan Aznárez Cativiela, de Fago; Miguel Martínez Antón, de Ascara; Manuel Estallo Lapuente, de Santa María; Calixto Bergua Ramón y Pascual Ballarín Benedicto, de Villarreal; Esteban Gil, de Hecho y Matías Latorre, de Lerés. Descansen en paz los bravos soldados, víctimas del cumplimiento de su deber, defendiendo la integridad de la patria.

Oído á la caja:

"Desde 1.º de Julio pagarán una décima parte más de contribución los industriales y comerciantes, los mineros, los empleados del Estado, provincias y municipios; los propietarios y alquiladores de carruajes de lujo y los viajeros.

Se recargarán las cédulas personales y los derechos reales, por contratos, testamentos, etc. En los pagos del Estado, provincias y municipios, se aumenta el actual descuento que tiene forma de contribución.

Como no figura en las excepciones, también experimentarán recargo las contribuciones que satisfacen las provincias vascongadas y Navarra.

Afecta el recargo al impuesto de consumos y á los especiales sobre la sal y artículos coloniales, incluso los de la producción de nuestras colonias.

La prensa de Madrid, es la que trasmite tan gratas impresiones. Pidamos á Dios que los conservadores que nos dejen aire respirable y sin recargos.

El día 20 del actual empezará á regir el aumento de tasa en los telegramas para el exterior, dispuesto por el Gobierno para atender á los gastos de los cambios, que hasta ahora ha tenido que sufragar el Tesoro.

Ha sido ascendido al empleo de primer teniente de carabineros el segundo D. Manuel González Martín, que presta sus servicios en la Comandancia de esta provincia.

Trabaja activamente la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, para terminar las operaciones del reemplazo último y de las revisiones de los tres anteriores en el tiempo determinado para hacerlo, dentro del corriente mes de Junio.

Cuantos en 30 de los corrientes no hayan justificado en forma sus alegaciones, serán declarados soldados.

Se ha concedido licencia para establecer un servicio de coches para viajeros entre la estación de Sabiñánigo y el balneario de Panticosa, á D. Antonio Lalaguna, de Biescas.

León XIII ha enviado á la reina Victoria de Inglaterra, una carta autógrafa, encerrada en una cajita de oro y piedras preciosas, con motivo de su jubileo.

En esa carta, hace méritos el Papa del reinado de la reina Victoria, y se extiende en consideraciones sobre las deferencias que ha mostrado.

Durante la temporada de verano se ha encargado de la estación telegráfica de Panticosa, don Eduardo Orshell.

Se ha concedido la pensión de setecientas pesetas anuales, abonables por la Delegación de Hacienda de Huesca, á D.ª Diega Glaría Barba, madre del capellán segundo del Cuerpo eclesiástico del ejército, D. Agustín Lacasa Glaría.

Al soldado del batallón de San Quintín, Esteban Blanco Ara, de Osán, se le ha concedido, por inútil, el haber mensual de 22'50 pesetas y la pensión de 7'50 correspondiente á la Cruz del Mérito Militar. El total de 30 pesetas mensuales le serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Del 24 al 30 del corriente estará en Jaca á disposición de su numerosa y distinguida clientela, el conocido cirujano-dentista de Huesca Sr. Ortiz. Se hospedará, según acostumbra, en la fonda de Mur y recibirá en consulta de nueve á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde. Sabemos que en el último viaje que hizo á nuestra ciudad colocó bastantes dentaduras artificiales.

En las subastas para acopios de conservación de carreteras de esta provincia, verificada el miércoles 16 en Huesca, han sido adjudicados á D. Doroteo Ezcurra los de las de Biescas á Panticosa, de Jaca á El Grado, de Jaca á Sangüesa y de El Pueyo á Francia por las sumas de 6971, 3565, 3.451 y 2.231 pesetas respectivamente.

En su *Boletín Meteorológico* anuncia Noherlesoom para la segunda quincena del actual mes los pronósticos siguientes:

Las alteraciones atmosféricas serán escasas y de poca importancia en nuestra Península, figurando entre ellas las del 19 al 21 y del 28 al 30.

Hoy sábado 19 se notará el avance por el Atlántico de una depresión que aunque no tendrá grande intensidad, será, sin embargo, de las más importantes de esta quincena. Afectará á nuestras regiones, especialmente á las del N. O. y septentrional, donde con particularidad producirá algún chubasco tempestuoso del 20 al 21.

El lunes 28 se ocasionarán algunas lluvias tempestuosas especialmente en las regiones N. O. y septentrional, con vientos de S. O. y N. O.

El martes 29 será parecido al anterior. Las lluvias tempestuosas se producirán especialmente en las regiones N. O. y septentrional con vientos de entre S. O. y N. O.

El miércoles 30 continuará la depresión de los días anteriores. La que ejercerá en nuestras regiones se limitará principalmente á las del N. O. y septentrional, donde ocasionará algún chubasco.

Es tal la escasez de trigo que se observa en la comarca, que durante esta semana ha llegado á venderse en el mercado de Jaca á 48 pesetas cahiz, ó sea cuatro pesetas más que en Zaragoza, siendo

así que constantemente sufre una depreciación de tres á cuatro pesetas con relación á aquel mercado, efecto de la inferioridad de las clases que en el de esta ciudad se presentan.

Una sensible desgracia ocurrió en las primeras horas de la noche pasada en las cercanías de las canteras de mármol de Anglasé.

Uno de los carros que transportan los mármoles desde las canteras á los depósitos de esta ciudad, al llegar al puente que las pone en comunicación con la carretera de Francia, tropezó con el guarda ruedas de modo tan desgraciado que, volcando, cayó al río, arrastrando consigo cuatro obreros que lo conducían y dos de los cinco caballos que lo arrastraban. De los conductores ha resultado uno muerto y heridos de gravedad los tres restantes, pereciendo también ahogadas las dos caballerías.

En la antevotación verificada el miércoles último en la Academia Española, fué acordada por unanimidad la elección del distinguido publicista D. Isidoro Fernández Florez para la vacante del Sr. García Ayuso.

## COMUNICADO

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Muy señor mío: Otra vez tengo que acudir á su benevolencia solicitando nuevo favor, consistente en la inserción de los siguientes párrafos en LA MONTAÑA como contestación al comunicado que apareció en *El Pirineo Aragonés*, el día 13 de los corrientes.

Esta nueva atención de usted da ocasión para manifestarle el más profundo agradecimiento su afectísimo s. s. q. b. s. m.—Leonardo Bandrés.

Señor director: Le supongo á usted enterado del remitido á que hace relación esta contestación, y de él digo que no me ha asustado ni su publicación ni la denuncia que en él se significa haber hecho ante el Gobierno civil de esta provincia, porque ya en otra época se hizo lo mismo, sin duda como preparación para las últimas elecciones provinciales ó cual venganza á mi persona, quizás por las dos causas á la vez, y desde luego no en virtud de acendrado afecto hacia mí, como quiso indicar quien supuse la había efectuado, sincerándose, en el deseo de no verme perjudicado en mis bienes, pues no quería se vean mermados poniéndome en empresas que para llevarlas á cabo eran precisos requisitos legales prescindidos en el contrato y en los trabajos hechos hasta entonces, atención que agradezco y por la que doy las gracias.

El resultado de dicha denuncia, ya se vió; el de la reciente no sabemos cuál será; pero sí se puede aseverar ante todo que es muy noble el proceder observado conmigo, por el delito de haber cumplido con derechos que la ley me concede y la naturaleza me manda haga valer para alivio de la suerte de mi hijo. El camino trazado por el firmante del comunicado en cuestión, de seguirlo, me serviría (inspirándome en su sistema) para presentar algunas denuncias y entre otras la de que su hermano D. Ricardo ha ejercido y ejerce simultáneamente el cargo de alcalde de R. O. y el de gerente (retribuido) de la "Sociedad molino harinero y luz eléctrica de Jaca", arrendataria del alumbrado público de la ciudad, cosa que á mi corto entender resulta incompatible, según el caso 4.º del artículo 43 de la ley municipal; pero me abstengo de poner en práctica tan sana doctrina, no presentándola por no copiar tan buena teoría, aunque desde luego podría afirmarse no había de prosperar por razones que no es difícil adivinar. Solamente digo lo anterior, señor director, para que se sepa que tengo armas de que hacer uso frente á aquellas de que se ha valido el que suscribe el comunicado de referencia.

Leonardo Bandrés.

18 de Junio de 1897.

## VARIIDADES.

### PENSAMIENTOS

Cuando está el alma triste, gusta de los espectáculos melancólicos, que hace élla aún más adustos, con su propia tristeza.

El verdadero amor, puede sufrir, pero morir, jamás.

Hay á veces en el sencillo candor de un alma dulce y

joven, un poder de fascinación que desbarata los ardides de un corazón envejecido en la maldad.

Las lágrimas que devora la resignación, son mucho más amargas que las que derrama el desconsuelo.

CONOCIMIENTOS ÚTILES

LA PRIMERA CURA DE LAS HERIDAS

El primer cuidado que hay que tener cuando se produce una herida con hemorragia, es detener ó cohibir la salida de la sangre. Si ésta sale en pequeña cantidad, por proceder de una ligera vena, basta apretar fuertemente el dedo contra la herida, teniendo en alto el miembro lesionado. Si con esto no se detiene la salida de la sangre, habrá que practicar una sólida ligadura en los bordes de la herida hasta que llegue el médico y ligue la arteria según las reglas del arte.

Detenida la hemorragia, debe procederse inmediatamente á la curación de la herida. La primera condición de la cura, es la limpieza: si la herida no está perfectamente limpia, se retardará bastante su curación, y hasta se producirán alteraciones más ó menos graves. Para lavar la herida debe emplearse agua natural, y aún mejor agua hervida y privada así de todo microorganismo: al agua debe añadirse algunas gotas de ácido fénico, yodoformo, cloruro de cinc, ácido salicílico ú otro líquido desinfectante. El agua así preparada se vierte á chorro sobre la herida, con lo que se consigue privar á ésta del polvo, de la tierra ó de otras substancias extrañas que pudiera contener, y evitar al

mismo tiempo la putrefacción de los humores ó líquidos orgánicos.

Una vez perfectamente limpia la herida, se la cubre con un paño de hilo previamente humedecido en el mismo líquido desinfectante con que se ha hecho el lavatorio, y teniendo el órgano lesionado en completo reposo y en la posición conveniente para facilitar la circulación, se espera la llegada del médico, á quien únicamente incumbe meterse en mayores honduras.

MERCADO DE CEREALES

Se acentúa el alza en los trigos en todos los mercados, debido á las pocas existencias que quedan y al retraimiento de los tenedores de granos, que esperan mayor subida.

En nuestro almudí la elevación del precio supera á la de otras plazas, contra lo que siempre ha sucedido, siendo escasísimas las transacciones por haberse agotado en absoluto las existencias.

He aquí los últimos precios:  
Zaragoza.—Trigos: Catalán, á 25'08 pesetas hectólitro; hembra, de 22'86 á 23'97; huerta, de 23'42 á 23'69.

Granos: Cebada, de 9'08 á 11'23 pesetas hectólitro; maíz común, de 11'23 á 11'30; hrbas, á 14'45.

Barcelona.—Trigos: El Candeal de Castilla, á pesetas 18'50; el Mancha, de 18 á 18'25; el Sigüenza y Guadalajara, de 18 á 18'25.

Jaca.—Trigo, á 6 pesetas fanega de 18 kilos.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos y cultos de la semana.

20 DOMINGO.—Ntra. Sra. de Magallón. Santos, Silverio, Emilio, Inocencio y Macario, y Santa Gemina.

Misas de hora.—A las ocho en la Catedral, capilla de Santa Orosia. A las nueve en la Escuela Pia. A las once en el Carmen. A las doce en la Catedral.

Conventuales.—A las ocho en las Benedictinas. En la Catedral á las nueve y media con sermón.

21 LUNES.—Ntra. Sra. de los Milagros. Santos Luis Gonzaga, Eusebio, Terencio, Apolinar y Raimundo, y Santa Demetria.—Estío.

22 MARTES.—Ntra. Sra. de la Estrella. Santos Acacio, Julián, Saturnino, Niceas y Paulino.

23 MIÉCOLES.—Ntra. Sra. del Socorro. Santos Tenas, Zenón, Urbano y Leodegario, y Santas Agripina y Edetrudis.

24 JUEVES.—Ntra. Sra. la Subterránea. La Natividad de San Juan Bautista. Santos Agliberto, Orencio y Simplicio, y Santa Basilisa.

25 VIERNES.—SANTA OROSIA VIRGEN Y MÁRTIR, Patrona de Jaca y su Obispado.—Ntra. Sra. del Valle. Santos Ireneo, Próspero, Guillermo y Felices.

Fiesta solemne con sermón en la Catedral. Procesión general.

26 SÁBADO.—Ntra. Sra. de la Cripta. Santos Juan y Pablo, mártires, Virgilio, Gaudencio y Pelayo.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA INDUSTRIAL ARAGONESA

FÁBRICA DE CHOCOLATES CON MOTOR HIDRÁULICO  
Depósito General: ECHEGARAY, 6, JACA.

Se hallan de venta en esta ciudad en los establecimientos de D. Manuel Casajús, don Manuel Betés, D. Juan Domínguez, D. Mariano Echeto, Sres. Ara y Estallo, D. Cándido Lacort y D. Juan García.

L. COSTA  
JACA

Por traslación de local, REALIZACIÓN VERDAD de las muchas y variadas existencias

CRETONAS, á 1 real.—ARMURES, á 1 real.—BATISTAS, á 1 real.—MANTELES, de 6 y 8 reales

OCASION

L. Costa

OCASION

LIQUIDACION

POR CESACION DE COMERCIO

Para despachar el local, se liquidan todas las existencias de tejidos y otros artículos con grandes rebajas en sus precios en el

Comercio de RAMÓN LAVIÑA  
Bellido, 4, (antes Clavería).—JACA

En la fábrica de harinas del Molinaz hay de venta varios juegos de piedras usadas de la Ferté, derechas é izquierdas, que se darán á precios arreglados.

Para tratar dirigirse á D. Francisco Gavín, Ayerbe.

PERSIANAS MONTADAS EN TODOS TAMAÑOS

Se han recibido en LA JACETANA

Juan Lacasa

MAYOR 17, ESQUINA Á LA DEL OBISPO.

VENTA DE FINCAS

Se venden en Jaca las casas siguientes: Una en la calle del Barco, número 8, otra en la calle de las Cambras, número 5, y dos más en la calle del 18 de Junio.

En el pueblo de Acín se vende un patrimonio compuesto de 36 fincas con casa y dos faginerados, que se dará en precio muy arreglado.

Informarán en la administración de este periódico.

SE ARRIENDAN desde San Miguel de Septiembre los locales que hoy ocupa el comercio de don Laureano Costa, y un segundo piso en la misma casa. Informarán en el primero.

SE ARRIENDA una habitación de construcción reciente en la calle del Toro. Mayor, 28, comercio, darán razón.

ESCUELA DE PÁRVULOS

En la calle baja del Seminario, número 6, hay una viuda que se dedicará á cuidar niños y niñas mañana y tarde con el mayor cuidado y esmero que sea posible.

LECHE DE VACA

Se vende á 40 céntimos litro en la tabla de VICENTE BUENO

RELOJERÍA  
DE  
Clemente Baras

Completo y variado surtido en relojes de bolsillo, pared, sobremesa y despertadores. Cadenas de todas clases y precios, para señoras y caballeros. Taller especial para toda clase de reparaciones en el ramo de relojería. Relojes de precisión de las más acreditadas marcas.

ECHEGARAY, 9, JACA.



TESORO  
del alma devota del Sagrado Corazón de Jesús  
compuesto por el P. Longinos Navas  
DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS.

Forma el presente libro un volumen en 8.º de 432 páginas, esmerada impresión, preciosa fototipia, copia del cuadro del Hermano Coronas, S. J., y elegante encuadernación.—Precio de un ejemplar, encuadernado en tela, 1'50 pesetas.

Se vende en la Librería de Rufino Abad, Mayor, 31, JACA.